

Interpelación a ministra Tohá



La interpelación a la ministra del Interior, Carolina Tohá, podría transformarse en una oportunidad para el oficialismo de exponer avances en seguridad y la agenda legislativa. El debate ocurre en un contexto de disputas internas y desorientación en Renovación Nacional tras los comicios del pasado 7 de mayo. Un amplio sector de militantes tomó la decisión de impedir una repostulación de Francisco Chahuán y Diego Schalper a la dirigencia de la tienda, mientras buscan una lista de consenso para salir del mal momento político en que se encuentra la colectividad. La interpelación estará a cargo del diputado Andrés Longton, que pretende mostrar al partido como un actor relevante y tenaz de la oposición.

Hoy, martes 16 de mayo a las 15:00 horas, la oposición interpela a la ministra del Interior, Carolina Tohá, para que responda ante la Cámara de Diputadas y Diputados sobre la situación del país en materia de seguridad. La iniciativa surgió al interior de Renovación Nacional (RN) y en manos del diputado Andrés Longton estará el rol de interpellarla. Esto se produce en un momento complejo para RN, dadas las distintas posturas respecto a cómo ser oposición tras la arremetida del Partido Republicano en la reciente elección del Consejo Constitucional: más duros o más dialogantes. La interpelación a la ministra



Tohá, para muchos, puede terminar siendo un salvavidas para el Gobierno y una gran oportunidad para que la titular del Interior luzca todos los avances de su cartera.

La idea de la interpelación nació el miércoles 19 de abril, en una reunión en el Congreso entre el secretario general de RN, Diego Schalper, el jefe de bancada de los diputados de dicho partido, Frank Sauerbaum, y Andrés Longton, este último considerado uno de los parlamentarios más informados en materia de seguridad de la colectividad. En ese encuentro, Schalper propuso a sus correligionarios llevar a cabo una interpelación en contra de la ministra Tohá, logrando buena acogida, aunque con algunas dudas que se fueron despejando durante esa semana, para ser finalmente aprobada el 26 de abril. En esos días, ninguno de los involucrados podía imaginarse que la interpelación tendría lugar en medio de una fuerte disputa interna en Renovación Nacional, tras quedar como el partido más golpeado de la derecha por los resultados de la elección del 7M.

“12 razones para interpelar a la Ministra Carolina Tohá #SeAcabóLaPaciencia”, lleva por título el documento que explica cuáles son las preguntas que la secretaria de Estado tiene que responder. Apoyo a Carabineros, agenda legislativa, crimen organizado, crisis migratoria, víctimas del estallido social y terrorismo, son algunas de las temáticas que tendrá que responderle la ministra Tohá al diputado Longton en la Cámara Baja.

Oportunidad

En La Moneda consideran que esta es una oportunidad ideal para que el Gobierno pueda exponer todas las gestiones que ha hecho en seguridad y mostrar avances. La ministra vocera, Camila Vallejo, señaló desde La Moneda que era una circunstancia favorable para visibilizar la agenda de seguridad: “Tenemos una agenda muy robusta y nos interesa mucho profundizar para darla a conocer”, sostuvo.

“Es una muy buena oportunidad para que se dé a conocer el detalle de las iniciativas”, dijo por su parte el titular de la Segpres, Álvaro Elizalde, en la vocería de la semana pasada. Además, envió un mensaje al Parlamento: “Espero que la evaluación parlamentaria esté a la altura de la objetividad que requiere un tema tan importante como el de la seguridad”.

Incluso, la propia ministra Carolina Tohá se refirió sin complejos a la interpelación: “Los temas que han planteado los diputados me parece muy bien que los hablemos”. Voces cercanas a ella advierten que es un debate ganado, a menos que Tohá pierda el temperamento y, con eso, el enfoque técnico y sobrio que debe proyectar.



La titular de la cartera del Interior sostuvo reuniones hasta el lunes en la tarde con el equipo a cargo del tema seguridad, que encabeza el penalista Sergio Valenzuela, junto a Alejandro Urquiza y Miguel Yaksic, especialista en el tema migración. Con el subsecretario Manuel Monsalve, la ministra Tohá revisó cifras y detalles de las policías. En el equipo hay confianza en que saldrá airoso de la interpelación y podrá desplegar los avances del Gobierno de manera convincente.

El diputado Andrés Celis (RN) cree que las respuestas del Ejecutivo tendrán muchas estadísticas, cifras e insistirán en responsabilizar a la gestión del ex Presidente Sebastián Piñera. Es por eso que, aun cuando confía en el desempeño de Longton, advierte que la clave está en sostener “un tono adecuado”, sobre todo cuando “es un hombre el que interpela a una mujer”. En palabras simples, el juego que se dará hoy se enmarcará en “el que se enoja pierde”, afirma Celis.

El panorama más complejo que trae esta interpelación está en la interna de Renovación Nacional. La idea inicial de esta diligencia era atraer al votante de derecha que se podría mover hacia el Partido Republicano y así lo consignó *Ex Ante* previo a la elección del 7M. Sin embargo, desde la bancada de diputados descartan esa teoría, pues “no sabíamos cómo íbamos a quedar y, además, es una interpelación indispensable por el tema migratorio y los temas de seguridad que están afectando al país”, asegura la diputada y vicepresidenta de RN, Catalina del Real, quien agrega: “La ministra nos tiene que explicar, a la Cámara y al país, las medidas que se van a implementar para enfrentar esto”.

RN adentro

El jefe de bancada de diputados de RN, Frank Sauerbaum, sostiene que “no hemos dramatizado mucho el tema de la interpelación, porque es una instancia para que la ministra explique cómo se está enfrentando el tema de la seguridad”. Además, asegura que, tras la arremetida del partido de José Antonio Kast, “tomamos una posición política y es que no nos vamos a mimetizar con Republicanos. Eso sería un error y sería desconocer nuestra esencia e historia”, subraya el diputado.

Fuentes al interior Renovación Nacional discrepan de esa idea de Sauerbaum, en cuanto a que existe una posición política tomada respecto a diferenciarse o acercarse al Partido Republicano. Tras la victoria de la colectividad fundada por J. A. Kast, la interna de RN está desordenada, incluso, en la misma bancada de diputados advierten que “están esas dos almas latentes y no se sabe cómo se va a zanjar”.



Conocedores del partido explican que “lo que en una época fue muy bueno para RN, que era un partido diverso, ahora se transformó en un problema”. Estas voces estiman que la colectividad perdió su electorado por hacerle muchos guiños al centro. “El partido descuidó su esencia, que es ser un partido de derecha”, puntualizan. Incluso, respecto a los nuevos líderes que pretenden surgir de esta crisis, indican que tienen un discurso más de centro que está dejando de representar a parlamentarios que son de una derecha más “dura”.

En RN es un hecho la salida de su actual timonel, el senador Francisco Chahuán, y del secretario general de la colectividad, el diputado Diego Schalper, en las elecciones internas de agosto próximo. La dirigencia está tratando de levantar una lista de consenso que podría ser con Diego Paulsen y Andrea Balladares, u otra con Paulina Núñez y Germán Codina.

Desde el sector más conciliador advierten que endurecerse no tiene sentido, pues “la gente ya demostró que le cree más a Republicanos en tema antidelincuencia o como opositor al Gobierno”. Además, añaden que la idea de la interpelación, sin saber los resultados electorales de antemano, era una mala estrategia, puesto que este martes se verá “a Chile Vamos, que fue mal evaluado por parte de la población en las elecciones, interpelando a una ministra sobre seguridad... se puede ver como ‘cara de palo’”. A esta escena además agregarán desde el oficialismo –sostienen– que “estuvimos cuatro años gobernando y no hicimos nada”.

En contraste con lo anterior, el diputado Longton hizo hincapié en que la interpelación es una herramienta importante de fiscalización, porque le permite a la ciudadanía conocer qué está haciendo el Gobierno en materia de seguridad. El exjefe de bancada de los diputados RN apuntó a que el principal responsable de los pocos avances en seguridad es Apruebo Dignidad y no precisamente la ministra Tohá: “Lamentablemente este Gobierno tiene un problema de sesgo evidente con una colación que es el ancla del Presidente Boric, Apruebo Dignidad, que le impide a la ministra del Interior ejecutar como corresponde medidas firmes y claras”.

Ese es el marco que anticipa la interpelación a cargo de Andrés Longton, y las aguas al interior de RN están muy movidas. En la bancada hay quienes confían plenamente en que el diputado “jugará un buen rol”; otros esperan que sea firme y represente una posición de preocupación extrema respecto al problema de la seguridad; y algunos creen que hacerse de dicho tema fue una oportunidad perdida y, ahora, es una bandera ganada por el Partido Republicano. Desde ahí, sentencian: “Mañana (hoy) nos vamos a pérdida”.

